



La Compagnie Arcadia a proposé des représentations devant la façade du château. Ses farces ont été très appréciées par le public. Photo Jean-Noël Portmann



Les saltimbanques de l'ensemble Hovoy ont déambulé en musique durant toute la journée. Photo Jean-Noël Portmann

Meuse

Voyage au cœur du Moyen-Âge au château de Thillombois

Ce dimanche 10 septembre, le château de Thillombois a accueilli la première fête médiévale du département, organisée par l'association Connaissance de la Meuse. Un événement qui a fait un carton plein auprès du public, avec une immersion totale environ huit siècles en arrière.

« Chers seigneurs, gentes dames, jouvencelles et jouvenceaux » : c'est ainsi qu'ont été accueillis les presque 4 000 visiteurs qui ont foulé le parc du château de Thillombois ce dimanche. Un excellent chiffre, l'organisation en attendait entre 3 300 et 3 500.

Une immersion totale au Moyen-Âge

Derrière le portail du parc, on arrivait dans un autre monde. Comme si l'on replongeait 800 ans plus tôt, dans l'euphorie d'une ville médiévale avec le décor idéal du château. Tous costumés, les 139 bénévoles de l'association Connaissance de la Meuse et ceux des différentes troupes de reconstitution faisaient parfaitement illusion, comme si l'on venait d'entrer sur le tournage du prochain Retour vers le futur.

Une immersion garantie grâce aux costumes, certes, mais également à la musique des saltimbanques de l'ensemble alsacien Hovoy qui résonnait d'un bout à l'autre de la cour.

Dans le parc, plusieurs campements médiévaux avaient été érigés, au sein desquels de véritables passionnés ont pu transmettre leurs connaissances à un public fasciné par cette culture qui a vécu avant nous durant plusieurs siècles.

C'est le cas de La Mesnie de Lug, venue de l'Aisne, qui s'était installée près du ruisseau. Autour du feu qui brûlait, on pouvait assister à des démonstrations de frappe de monnaie, de sculpture sur cuir, de tissage, de fabrication de cottes de mailles ainsi que s'étonner devant une panoplie d'outils de chirurgie médiévale. Non loin de là, Les Loups du Mesnil étaient, eux, plus axés sur l'armement mais tout aussi passionnés.

Des spectacles impressionnants

Si plusieurs représentations ont animé la journée, comme les scènes hilarantes de la compagnie Arcadia, que serait le Moyen-Âge sans ses célèbres combats à l'épée ? Si quelques petites démonstrations de duels ont eu lieu tout au long de la journée, celle-ci a été marquée par de gros spectacles qui se sont déroulés dans la carrière du parc, où avait été dressée une tribune de 1 500 places.

Parmi eux, un spectacle du Faucon brionnais, dont le petit faucon crécerelle américain Clochette a beaucoup amusé le public en se posant sur les têtes et les mains de certains spectateurs, avant de laisser place au grand show. Ces véritables joutes opposaient les seigneurs de Creuë, Apremont, Belleray, Vaudémont et surtout mettaient en lumière la rivalité entre le seigneur de Laimont, le « méchant de l'histoire » et celui de Thillombois qui finira par triompher du précédent après un âpre combat.

Une première édition de la fête médiévale qui est donc une franche réussite pour Connaissance de la Meuse. « Il y a eu de belles activités, beaucoup d'ateliers très intéressants. On s'est vraiment senti en immersion » notait Anne, venue avec son mari et qui aimerait revenir avec sa famille si deuxième édition il y a.

● **Maxime Thoinnet**
Plus de photos sur notre site



L'atelier calligraphie, à faire en famille à l'intérieur du château. Photo Jean-Noël Portmann



Les enfants, public numéro un

S'il y avait un public à faire rêver lors de cette fête médiévale, ce sont bien entendu les enfants. Chevalier ou princesse, tous ont déjà imaginé l'être et ce dimanche après-midi, ils en ont eu l'occasion. Si un stand d'ateliers pour enfants - notamment animé par la plus jeune bénévole du jour, Éloïse, 6 ans - avait été installé dans la cour du château, plusieurs spectacles leur ont été dédiés ainsi que des activités.

En effet, certains ont pu tirer quelques flèches avec des arcs d'époque ou profiter d'un rapide cours de duel à l'épée, à la fin duquel ils se sont fait adouber et sont donc devenus

de vrais chevaliers. Non loin de là, le spectacle « L'École des chèvres » aura également attiré le jeune public, les biquettes faisant beaucoup rire les petits... mais aussi les parents !

« C'est une très belle journée, mais le plus génial c'est de voir les yeux des enfants quand ils touchent les épées », souligne l'une des bénévoles de la compagnie vosgienne La Rapière déodatienne. De son côté, le petit Léo aura préféré l'action du grand spectacle des joutes. Mais tous sont repartis le sourire aux lèvres Objectif atteint !

● **Maxime Thoinnet**



Après les duels, les épéistes de la Mesnie de Lug ont fait chevaliers des jeunes combattants. Photo Jean-Noël Portmann



La Rapière déodatienne de Saint-Dié-des-Vosges explique les pratiques de l'époque. Photo Jean-Noël Portmann



Joutes, duels à l'épée et adresse à cheval, les Fous du Roi ont constitué le temps fort de la journée. Photo Jean-Noël Portmann

Une vitrine de produits médiévaux... et locaux

Pour donner une dimension locale à la fête, Connaissance de la Meuse avait mis en place un « marché du terroir ».

Loïn des marchés traditionnels avec les producteurs, ici, seuls quelques produits locaux étaient présentés dans une vitrine « pour garder le côté immersion » explique Marie-Hélène Hannequin, vice-présidente de l'association en charge de l'intendance. Il s'agit bien sûr de produits « à connotation médiévale » assure-t-elle, majoritairement fabriqués dans un rayon de 35 km autour de la commune de Thillois. L'objectif pour Connaissance de la Meuse étant de « mettre en valeur et faire découvrir le terroir très local autour du château ».

Miel, tommes de chèvre mais aussi des confitures de

fruits oubliés (que l'on consommait par le passé mais plus aujourd'hui) ainsi que de l'hypocras, une sorte de vin aromatisé au miel et aux épices : au total, une quinzaine de producteurs étaient représentés ce dimanche.

Le clin d'œil médiéval dans le plat du jour

Sur le volet restauration, l'organisation avait également à cœur de mettre en valeur des produits médiévaux. Au menu du jour, les visiteurs ont pu déguster du jambonneau accompagné d'un pot de légumes anciens : navets, panais, carottes, haricots blancs et choux. Et non, pas de pommes de terre : elles ne sont arrivées dans nos assiettes qu'au XVIII^e siècle !

● Maxime Thoinnet



Des produits d'une quinzaine de producteurs locaux se trouvaient sur le marché du terroir. Photo J.-N. Portmann

TEMPUR
ONE

GRANDES

LARGEURS

TEMPUR

Nouvelle collection,
nouvel espace TEMPUR®
à découvrir en magasin

LA DIMENSION SUPÉRIEURE
pour seulement

100€ de plus*

Du 1^{er} Septembre
au 10 Novembre 2023

 meubles
Ruhland

Allée Joseph Bramah
55500 VELAINES

(à 2 km de Ligny-en-Barrois)

Tél. 03 29 78 87 93

Du Mardi au Samedi de 9h30 à 12h et de 14h à 19h

www.meubles-ruhland.com

* Offre valable du 01.09.2023 au 10.11.2023.
Voir conditions en magasin.